

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 426
Palma de Mallorca 7 de Mayo de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Lorenzo Bisbal y para la de Administración al de Agustía Roca.

CANDIDATURA DE CONJUNCIÓN REPUBLICANO-SOCIALISTA para Diputados á Cortes

D. Gerónimo Pou Magraner

D. Francisco García Orell

Lorenzo Bisbal Barceló

Círculo Socialista AGRUPACION DE PALMA

Esta entidad convoca á todos sus afiliados y á los de la Juventud Socialista y además á todos los compañeros simpatizantes á nuestras doctrinas á una reunión electoral que tendrá lugar hoy sábado 7, á las ocho y media de la noche. Se encarece la asistencia de todos.

Palma 4 Abril de 1910.—P. A. de la A, El Secretario, José Torres.

Esta misma colectividad convoca á todos sus afiliados á junta general ordinaria para el lunes 9 del corriente, á las ocho y media de la noche.

Se suplica la asistencia.—El Secretario, José Torres.

¡Electores mallorquines!

El estado de España en estos momentos es sumamente difícil para la Monarquía imperante. Maura y Cierva con sus grandes desatinos y barbaridades quisieron conducirnos á la peor de las autocracias. Se figuraron en su miopía gubernativa poder apañar con su sola voluntad y su capricho de dictadores á la conciencia nacional. Un soberano puntapié del pueblo les arrojó de las alturas que creyeron un día inaccesibles.

Moret con su Gabinete de irresolutos, ó incapaz de comprender al pueblo sollevantado por los sucesos de Barcelona y la fatal guerra de familia llevada á cabo por el nefasto Maura, se tamboreó en el poder en espera del ansuido decreto de disolución, hasta que las camarillas mauristas y canalejistas le derribaron á valación sacándole por la puerta falsa que sirvió para entronizar á Canalejas, el demócrata, á la moda. Subyugado éste á la voluntad de Maura que impone sus deseos dirigiendo la nave del Estado, escondido entre los bastidores, ha podido alcanzar como gracia especial de la Monarquía y de su amigo Maura la disolución de las Cortes. Gracias á la

condescendencia del demócrata Canalejas, los conservadores, los que nos llevaron á morir á Marruecos los propietarios de la hidráulica Santillana los autores de la subvención á la Transatlántica, tendrán en el Congreso una gran minoría, minoría que no hubieran ostentado, porque el pueblo español les odia á muerte.

Canalejas con su vergonzoso encasillado, con las coacciones de alcaldes y Ayuntamientos, con las destituciones y amenazas quiere torcer la voluntad de los electores en provecho de la caduca y enferma monarquía.

Pero al frente de tanta podredumbre y falsedad se levanta vigorosa y joven la coalición republicana-socialista. Tanta desfachatez en los partidos turnantes tenía que traer necesariamente la unión de los partidos honrados y defensores del progreso como viene sucediendo. Mañana librarán una batalla de preparación los dos partidos opuestos. A un lado liberales y conservadores encarnado la muerte de la nación española, al otro republicanos y socialistas representando la verdad y vida á la moderna.

El pueblo, el verdadero pueblo que conoce sus deberes y no consiente pisoteen sus derechos tiene que dar el traste con todos estos monárquicos de tantos colores que Pretenden aguantar un estado de cosas muy en pugna con la civilización actual y apoyar á la coalición republicana-socialista dispuesta á llevar la República y con ella la paz para la nación.

Dos caminos hay: el de seguir, ó el de la libertad ó el de la opresión.

¡Pueblo mallorquí!: Mañana es el día indicado para decidir cual de los dos caminos preferís. Ve á votar con conciencia y nunca te arrepentirás de tu obra.

¡Abajo la monarquía!

Cuando una institución ó un régimen, social ó político, carece de estabilidad evolutiva en la marcha progresiva del tiempo y de las cosas, y su fuerza moral no influye para nada en la conciencia de los ciudadanos, y sus normas legales se sustituyen por el capricho de los que gobiernan ó dirigen, arrollándose los derechos consti-

tuidos y atropellándose las libertades conquistadas puestas en ley; un régimen así no tiene razón de ser, ha pasado ya de su fin histórico, ha cumplido su etapa de progreso y solo puede subsistir por la cobardía ó por la superstición de los que viven en él.

Tal es la situación del régimen monárquico en España.

La monarquía de nuestro país está corroída por el gusano clerical y reaccionario que en su afán de dominio pretende—lográndolo á veces, aunque por vías indirectas—dirigir nuestros destinos llevando la nación por rumbos contrarios á las corrientes modernas de civilización y progreso. Todo el cardinalicio monárquico está prisionero del Vaticano y de la plutocracia, lo cual quiere decir que con monarquía los españoles estaremos siempre más sujetos á la cadena que lo estaba Prometeo á la roca. Más como ese modo de gobernar no cuadra con los tiempos ni con la conciencia ciudadana, y como la monarquía no puede subsistir de otra manera, he aquí que sus minutos de vida sean contados. Al actual régimen le pasa lo que á los tísicos: son cadáveres y todavía caminan.

Y si los republicanos y socialistas todos unidos no nos preparamos pronto, pero muy pronto, para enterrar la monarquía, el contagio de la enfermedad se apoderará de los españoles y entonces sí tendrá razón de ser el régimen monárquico: régimen y regidos todos estaremos á un mismo nivel, todos seremos tísicos.

Antes que eso venga cortemos de raíz el árbol metífico de la monarquía. El primer hachazo debimos dárselo en las elecciones de mañana; lo demás ha de venir con la Revolución, pero en plazo breve.

¡Viva la Revolución!

L. Bisbal

La salvación de España

Dos ejércitos poderosos se disputan la suerte de España. El uno está formado por conservadores, carlistas ó integristas, llevando á rastras cual prisionero de guerra á las diversas ramas del partido liberal; el otro lo forman republicanos y socialistas de todas matices.

El objetivo principal de los primeros solo estriba en reverdecer aquellos funestos tiempos en que la vida del honrado ciudadano estaba á merced de cualquier émulo de Torquemada; al contrario de los segundos que ansían abrir de par en par las puertas de la patria á la civilización, al progreso, creando al mismo tiempo una España nueva, una patria ideal.

Mañana por vez primera republicanos y socialistas van á dar principio á la serie de batallas contra la infamante reacción que nos domina, que nos mata.

Mañana es el día señalado, día que quedará grabado en letras de oro en la historia de la patria Hispana, como prólogo de luchas incesantes que á lo postre transformarán á la triste y abatida España actual en una patria feliz y digna de concurrir al concierto de las naciones cultas y civilizadas que marchan por las anchas vías del

progreso hacia la patria única, hacia la patria universal.

No creáis ciudadanos españoles, lo que os dicen los enemigos de la libertad aunque se llamen liberales, en que es una quimera imposible de realizarse el plan trazado por la Conjunción de republicanos y socialistas, consistiendo su principal objeto en la substitución del régimen actual por la República. ¡Eso jamás! Porque vosotros mismos habéis visto una y mil veces que la inmensa mayoría de los españoles somos antimonárquicos de pies á cabeza, pero á muchos llegado el momento de demostrarlo y muy triste es el decirlo, no son dueños de sí mismos, volviendo una y otra vez á ponerse la argolla que les priva de nuevo la libertad, al mismo tiempo que traicionan su conciencia, cuando no perjudican el bienestar de los demás ciudadanos; los unos obran de esta manera por imposición de su señor ó de su patrono por temor á la pérdida del trabajo, no viendo esos desdichados que esa amenaza se llega pocas veces á realizarse, porque esos patronos viven á vuestra costa, disfrutando una vida regalada, mientras vosotros y vuestra familia sufre las terribles consecuencias del hambre y la miseria; los otros, los más, confían con las siempre falsas promesas de D. Fulano ó D. Menguano, liberal, conservador, etc. etc., que una vez satisfechos con el logro del acta sus ambiciones personales, no vuelven á acordarse de aquellos infelices incautos que desgraciadamente han tenido la debilidad de depositar su conciencia en manos de gente tan ambiciosa y desleal.

Lanzado ya por todo el ámbito del continente español cual grito guerrero, el primer toque del clarín de los soldados de la revolución, llamando á todos los ciudadanos que sienten ansias de libertad, bajo las banderas rojas y tricolor de los partidos republicano y socialista unidos en apretado haz y dispuestos á luchar bravamente, heroicamente para la implantación de la República, para la salvación de España.

Por eso los partidos monárquicos, los partidos clericales nos combaten con tanta saña. ¿Y no sabéis porqué? ¡No! Porque ellos los avispaños, á medida que el pueblo despierta, recobra el calor y renace en él, el entusiasmo perdido por causa de sus mismos enemigos, empuja el arma fatal engrosando las filas revolucionarias, embiste cual lo hará mañana y vence casi en toda la línea; su terror, su espanto no tiene límites; por eso... por eso mismo, nos hacen una guerra sin cuartel, provocándonos como lo hicieron el pasado 1.º de Mayo en Palma de Mallorca, burlándose de nosotros y de nuestros concejales (á media voz) al paso de los manifestantes, que gracias á la disciplina y cordura de nuestros respectivos partidos no se registró un día de sangre, no se manchó la honra de republicanos y socialistas.

Ante tales hechos, el pueblo de Palma, la masa entera de los trabajadores de Mallorca, debe protestar contra tales provocaciones, insultos y burlas; acudiendo correctamente y con la frente erguida, papeleta en mano ha depositar su voto por la Libertad, por la República.

¡Viva la República!

¡Viva España!

A. R. O.

Palma 5 Mayo 1910.

La misión histórica del proletariado

La clase proletaria, sujeta durante tantos siglos al yugo del trabajo servil, realizará la gran revolución, que no cerrará indudablemente la era de las transformaciones, ni suprimirá el dolor y el sufrimiento, sin los cuales no habría goces, pero que si pondrá término á la bárbara lucha social por la adquisición de los medios de

subsistencia. La emancipación del proletario es el fin de las clases económicas y la desaparición del Estado, que es su expresión política. Al libertarse á sí mismo el proletariado, libertará el mundo de los cuidados angustiosos de la vida inferior. Al sentarse á su vez al banquete social para satisfacer las necesidades de su estómago, de su corazón y de su espíritu, aportará, no solo todos los bienes que permite esperar el libre desarrollo de las fuerzas productivas, sino también por añadidura, los tesoros intelectuales y morales latentes en el fondo de este depósito inagotable de vida y formas nuevas que será la Humanidad, libre ya de la guerra fratricida de clases.

Los privilegiados no perderán nada con ver desaparecer sus privilegios. Al renunciar en 1789 la nobleza á su preponderancia política, acaso no ha ganado en seguridad personal, en abundancia de riquezas, en goces de todas las clases con el triunfo de la burguesía?

Igualmente los privilegiados actuales, condenados por una ley de solidaridad humana, superior á la lucha de clases, á sufrir una parte de los males y de las miserias que su misma preponderancia económica desencadenada, se verán libres de muchas miserias que los roen.

G. Ronanet

La Fiesta del 1.º de Mayo

En Palma

Grande y hermosa, ha resultado este año en Palma. Solo una deficiencia podía hacer reír á los ultramontanos, que se relamían de gusto viendo como Natura nos mandaba una de lluvia que amenazaba *aguarnos* la fiesta.

¡Pero! «Al bueno Dios le ayuda» y como buenos nos ayudó suspendiendo el diluvio media hora antes de la señalada para el mitin, y continuándolo una hora después de la manifestación.

Hagan á esto los comentarios que encuentren más á propósito al caso.

Serían las seis de la mañana, cuando nutrida banda de música seguida por buen número de compañeros, recorría las calles de Palma y Arrabal de Sta. Catalina, despertando á los vecinos al toque de alegre diana, advirtiéndoles se preparasen ha acudir al llamamiento que el Partido Socialista y la Federación Obrera le hacen todos los años, en tal día.

A las nueve estaban materialmente llenas de trabajadores todas las dependencias del Centro que aparecía sumamente engalado. Al aire libre y á la hora señalada dió principio el mitin ante enorme concurrencia, que sin reparar en el mal cariz del tiempo, acudía de todas partes.

Ocupaba la presidencia el compañero Porcel, quién una vez declarado abierto el mitin concede el uso de la palabra al compañero Paul, que explica con suma claridad el significado de la fiesta que se conmemora, diciendo no denota ésta un día de holganza, sino de fraternidad entre todos los explotados del Universo.

Habla á continuación el delegado de los Zapateros compañero Bauzá que hace historia de la manera como dió principio este acto de Solidaridad Internacional, en un Congreso Socialista celebrado en París en el año 1889. Acaba recomendando á los zapateros mucha constancia en la lucha si quieren ponerse al nivel de los otros oficios que están mejor retribuidos.

Acto seguido se levanta el compañero Perez, que hace una acertada crítica de la cuestión de Enseñanza. Demuestra con sencillez, como los sucesos de Julio en Barcelona no pueden ser obra de los educados en el laicismo, por la razón de que los asistentes á estas escuelas son toda-

vía muy jóvenes. Abogó por la enseñanza científica y racionalista.

Llegado el turno al compañero Roca, dirige un saludo á todos los reunidos en nombre de la Federación. Explana la idea que tienen las colectividades de pedir al Ayuntamiento la cesión de un solar para levantar en él la Casa del Pueblo.

El compañero Crespi, habla como delegado de la Juventud Socialista, en nombre de la cual dirige un saludo á los asistentes. Encarece la unión de todos los obreros sin distinción de colores políticos, para derrumbar el régimen actual. Da lectura á unas cuartillas del compañero Mari que no puede asistir por encontrarse enfermo.

En ellas recomienda la acción política de los trabajadores para evitar puedan volver gobiernos como el del fatídico Maura.

Hace uso de la palabra el compañero Bisbal que demuestra como los bienes del Municipio son del pueblo por pagar este todas las cargas. Por lo tanto dice, viene obligado á cedernos el solar que le pedimos. Caso de no dárnoslo, celebremos manifestaciones hasta conseguirlo. Habla después de las elecciones venideras.

Se dan lectura á las conclusiones que se han de elevar al Ayuntamiento y al Gobierno siendo aprobadas por unanimidad.

El Presidente dá por terminado el acto recomendando guarden compostura en la manifestación.

Todos los oradores fueron aplaudidos.

Organizada la manifestación resultó grandiosa por su número y su formación. Los manifestantes no bajarían de 7.000 que agrupados en rededor de sus respectivas banderas recorrieron el trayecto señalado, en medio del mayor entusiasmo. Un grupo bastante numeroso entonaba cantos revolucionarios, y el Orfeón Republicano que asistió con su estandarte, cantó algunos coros de su repertorio con gran afinación. Una soberbia carroza representando todos los ramos de la actividad humana daba al conjunto una nota altamente simpática y que llamó poderosamente la atención. Al llegar los manifestantes enfrente del círculo conservador un joven de los que se asomaban al balcón contestó con un ¡fuera! á las vivas de la multitud. Esto provocó un incidente que gracias á la mayor cultura de la clase obrera no tuvo lamentables consecuencias para los jóvenes conservadores que demostraron tener muy poco respeto á las ideas de los demás.

A la una se disolvía en el Centro dando algunos vivas al 1.º de Mayo y á la Revolución Social.

Por la noche la Juventud Socialista celebró una velada siendo insuficiente el local para contener al público, que aplaudió á músicos y actores.

La gira á Bellver tuvo que suspenderse por temor á la lluvia.

A.

En Lluchmayor

Como en años anteriores, celebróse en esta localidad la Fiesta Internacional del Trabajo, y, no hay porque decir que por lo animada y concurrida, resultó más brillante que la de otros años demostrando una vez más y poniendo de relieve ante el mundo burgués la potente fuerza que ostenta la clase desheredada de este pueblo, cansada de soportar el yugo que le impone la opresión capitalista.

A manera de prólogo de la fiesta que para el próximo día se preparaba, el sábado por la noche hubo una gran serenata en el «Centro Obrero» que se hallaba repleto de trabajadores formando el conjunto, nutrida representación del sexo bello, desbordándose todos en entusiasmo.

El domingo á las nueve organizóse una gran manifestación, que partiendo del «Centro Obrero» y amenizada por una banda de música recorrió las calles más céntricas de la población.

Por la tarde á las tres, y, en la misma forma que la mañana, hubo otra manifestación que resultó animadísima por el número de personas de ambos sexos que á ella concurren, yendo á disolverse en el teatro Mataró donde tuvo lugar un trascendental mitin.

Presidió el acto el incansable correligionario Antonio Garcías, hallándose la tribuna formada por mayor número de mujeres que de hombres. Hicieron uso de la palabra los camaradas Bartolomé Ramonell, Sebastián Salvá, Rafael Garau, Miguel Stala, Miguel Munar, Antonio Sastra y Tomás Mignel pronunciando todos, no elocuentes, pero sí fogosos discursos que fueron abogados por los aplausos de la nutridísima concurrencia que asistió al acto.

Todos los oradores abogaron por la unión, único medio que emancipará al trabajador de la explotación capitalista.

Uno de ellos hizo resaltar la necesidad de que el Ayuntamiento edifique obras públicas con el fin de colocar á los obreros sin trabajo.

Tras breves palabras del presidente y después de leídas y aprobadas las conclusiones que debían elevarse al Municipio, se terminó el acto.

Seguidamente y en manifestación encaminóse la numerosa concurrencia á entregar las conclusiones aprobadas á la Corporación Municipal.

Por la noche con no menos concurrencia que la tarde y en el mismo local, tuvo lugar una gran velada teatral representándose las aplaudidas obras «Juan José» y «El día de Mañana» en medio de la más grande animación y sin ningún accidente dióse por terminada la fiesta del trabajo.

Muchas jornadas como esta.

El corresponsal.

En Marratxí

Pocas veces revistió la fiesta del trabajo tanta importancia y esplendor como en el presente. Entusiasmo grandioso sentirán los habitantes de este pueblo, al recordar el 1.º de Mayo de 1910.

Adornado con gusto estaba el Centro Obrero, Cooperativa y Agrupación Socialista, que vieron sus salones concurridísimos de compañeros ansiosos de dar relieve al acto.

Por la mañana se celebró un banquete en que reinó la más cordial alegría y fraternidad. A las dos de la tarde llegó junto con algunos compañeros de Palma, una banda de música que dió al aire sus acordes en el momento de entrar en el pueblo, dirigiéndose al local social, donde esperaban las comisiones con sus respectivos estandartes.

Un jival al 1.º de Mayo coronó la llegada.

Organizada una manifestación encaminóse al vecino poblado de «Portol» donde dirigieron la palabra á los reunidos, el concejal socialista por Marratxí Rotger y Lorenzo Bisbal, que abogaron por la asociación para conseguir la mejora de los intereses obreros. Terminado que fué marcharon otra vez á «La Cabaneta» donde estaba organizado un grandioso mitin. Presidió Rotger usando de la palabra Paul, Porcel, Bisbal, Crespí y Perez que fueron muy aplaudidos por la gran concurrencia.

Por la noche y organizado por el elemento joven, se armó un baile popular en la vía pública, que resultó por todas causas hermoso. Con esto dió fin el 1.º de Mayo en esta localidad.

Hallando obstáculos

Las circunstancias económicas y políticas que en la actualidad venimos sufriendo los españoles producen efectos tan desastrosos entre la clase trabajadora, que urge que el proletariado militante entre en escena y, mediante su acción saneadora, arrase cuantos obstáculos halle á su paso para lograr atenuar el mal estado general que hoy siente el pueblo español.

En cuanto á los productos alimenticios que le son permitidos consumir á la clase trabajadora dado su escaso salario, después de adulterados se hallan á precios elevadísimos, lo cual da por resultado que gran número de familias se hallan anémicas y en consecuencia sus sucesores enfermos, raquíticos y faltos de vida. Ante semejante estado de hambre, nuestros gobernantes nada hicieron ni nada han hecho para remediarlo, ni se ha preocupado siquiera.

La gran escasez de trabajo que desde tiempo inmemorial se padece en España, ha sido causa de que hoy se halle despoblada, pues descontando la sangría que la guerra de Melilla le ocasionó, son muchos los miles de obreros que han tenido que emigrar porque su país natal les negaba sus medios de vida. Ante cuadro tan vergonzoso los hombres de Estado, nuestros directores, nada hicieron ni hacen.

En cambio, las contadas libertades que disfrutábamos y que debido á ellas podíamos contarnos entre las naciones europeas, bastó el capricho de un reaccionario para anular y transformar á la España constitucional en un régimen de aprobio. A este gobierno, que el pueblo español no puede ni debe olvidar, siguió otro liberal que le faltó la energía suficiente para obrar en consecuencia y tal como las circunstancias demandaban. Por último un gobierno radical se presentó á conjurar el conflicto de las libertades y el de todos los órdenes de la vida, y en la actualidad solo ha llevado á la práctica un indulto que era obra de su antecesor; y, tan ámplio pretendió presentarlo, que aún muchos centenares de obreros se hallan presos por los sucesos de Julio.

De todo lo cual se deduce, que los representantes de la nación solo atienden y velan por los intereses de una clase, la capitalista, quedando relegada á último término la clase laboriosa.

Para lograr que la España del siglo XX entre por las vías de franco progreso, obra ha de ser del proletariado, pues mediante su irresistible esfuerzo resultado de su acción sindical y política producirá tal revolución en la vida y costumbres actuales que eligirá representantes genuinos con el único objeto de ir preparando el terreno hasta lograr dar al traste no con el régimen presente, sino con la forma de gobierno actual, á implantar un régimen republicano en el cual las libertades dejen de ser juguete del capricho de unos cuantos satisfechos.

Algo penosa puede que resulte la tarea, pero las circunstancias lo exigen y un deber ineludible lo impone, la lucha por la existencia de los que son factor indispensable para la riqueza y progreso de la nación.

Basta ya de esperar á que venga otro gobierno monárquico y resuelva los problemas de orden social tan indispensables para la situación económica de la clase obrera; la experiencia nos demuestra que las mejoras que la clase explotada ha de adquirir, únicamente las conseguirá

mediante su acción esto es, arrancadas á viva fuerza de los representantes de la burguesía.

En esta lucha de clases, el proletariado militante ha de poner todo su empeño para los que aún no se han iniciado en ella, vengan á ingresar en las filas del ejército que un día ha de redimir á la Humanidad, y por el momento evolucionar en el sentido de derribar á la forma de gobierno actual.

En las presentes circunstancias una de sus principales misiones es esta, y á este fin deben ir encaminados todos sus esfuerzos, arrojando todos los obstáculos que se opongan al logro de sus aspiraciones.

Jaime M. Mari

Palma y Mayo de 1910.

CARTA CÉLEBRE

Dedicada al actual Presidente del Consejo de Ministros D. José Canalejas

Carlos III

(Al papa Clemente XIII)

Santisimo Padre: No ignora Vuestra Santidad que la principal obligación de un soberano es vivir velando sobre la conservación y tranquilidad de sus Estados, decoro de su corona y paz interior de sus vasallos. Para cumplir yo, pues, con ella, me he visto en la urgente necesidad de resolver la pronta expulsión de mis reinos y dominios de todos los jesuitas que se hallaban en ellos establecidos, y enviarlos al Estado de la Iglesia bajo la inmediata, sabia y santa dirección de Vuestra Santidad, dignísimo padre y maestro de todos los fieles.

Caería en la inconsideración de gravar la Cámara apostólica, obligándola á consumirse para el mantenimiento de los padres jesuitas que tuvieron la suerte de nacer vasallos míos, si no hubiese dado, conforme lo he hecho, previa disposición para que se dé á cada uno durante su vida la consignación suficiente. En este supuesto ruego á Vuestra Santidad que mire esta mi resolución sencillamente como una indispensable providencia económica, tomada con previo maduro examen y meditación profundísima, que haciéndome Vuestra Santidad justicia, echará, sin duda, como se lo suplico, sobre ella y sobre todas las acciones dirigidas del mismo modo al mayor honor y gloria de Dios, su santa y apostólica bendición.

CARLOS

Madrid 1.º de abril de 1767.

**

(Al mismo)

Beatísimo Padre: Mi corazón se ha llenado de amargura y de dolor al leer la carta de Su Santidad, en respuesta á mi aviso de la expulsión de mis dominios, mandada ejecutar en los regulares de la Compañía.

¿Qué hijo no se enterneca al ver sumergido en lágrimas de eflicción al padre que ama y respeta? Yo amo á Su Santidad por sus virtudes ejemplares; venero en ella el vicario de Jesucristo; considere, pues, Vuestra Santidad hasta dónde me habrá penetrado su eflicción. Tanto más descubriendo que ésta nace de la desconfianza de que yo no haya tenido para lo que he determinado pruebas suficientes é indestructibles.

Las he tenido sobreabundantes, beatísimo Padre, á fin de expeler para siempre de los dominios de las Españas el Cuerpo de dichos regulares, y no contener mi procedimiento á algunos solos individuos. Ha permitido la Divina voluntad que nunca haya perdido de vista en este asunto la rigurosa cuenta que debo darle algún

día del gobierno de mis pueblos, de los cuales estoy obligado á defender no sólo los bienes temporales, sino también los espirituales; así he atendido con exacto esmero á que ningún socorro espiritual les falte, aún en los países más remotos. Queda, pues, Vuestra Santidad tranquilo sobre este objeto, ya que parece ser el que más le afecta, y dignese animarme de continuo con su paternal afecto y apostólica bendición.

El Señor conservó la persona de Vuestra Santidad para el bueno y próspero gobierno de la Iglesia universal

CARLOS.

Aranjuez, 2 de mayo de 1767.

Para la Junta del Censo electoral de Lluchmayor

Muy respetabilísima junta: No pongo en duda, ni cabe dudar, que es tanta la libertad, ó mejor dicho, el libertinaje que os tomáis en incluir ó excluir de las listas del Censo á los individuos que os conviene, que estoy por creer que está compuesta de hombres sin cabeza ó se ha propuesto trasquillar á republicanos y socialistas, que, desgraciadamente nacieron calvos.

Porqué te pregunto yo honorabilísima junta ¿para quien fué hecha la ley del sufragio? se hizo solamente, para los que se sabe de antemano y de cierto que han de votar la candidatura torquemadézca, conservadora y liberal? ó será que no todos los ciudadanos disfrutamos de iguales derechos y estamos sujetos á las mismas leyes?

Pero el caciquismo de este pueblo, no conoce valla ni freno, ni otra ley que la que conviene á sus intereses y deshace y confecciona pastetes, sin prever que algún día van á costarle más caros de lo que seguramente creó.

Es tanta la brutalidad que emplea esa ráfaga de degenerados, que tristemente padecemos, que con el santo fin de seguir administrando tan melisimamente como hasta hoy lo han hecho los intereses comunales, no reparan en echar mano de los medios más viles y cobardes.

Nos hallamos en el vergonzoso caso de que individuos que reúnen todos los requisitos que exige la vigente ley electoral, y, haber solicitado personalmente de nuestra estimadísima junta la inclusión en las listas del Censo hasta la hora presente no se ha hecho; y a pesar que los individuos de referencia, tengan los veinticinco años cumplidos no disfrutaran del voto hasta que se le autoje á nuestra monstruosa junta.

No para aquí la cuestión; sino, que hay individuos que hasta el veintiocho de Junio próximo venidero no cumplirán la edad prevenida por la ley y hallase ya incluido en las listas del Censo que expuestas al público están.

¿Sucederá esto, porque lo ignora la junta ó porque así le conviene? conociendo los tipos débese creer lo último por que todo lo que veo y me digan de gente fan hipócrita y tan falso no lo pongo en duda.

Y, si, en todas partes hay cinismo, como quecen habas de seguro triunfará la reacción en las próximas elecciones, pero aprovechaos que poco tiempo os queda de cometer semejantes atropellos.

Y concluiré buen lector rogando á Dios ó al que sea que cuanto antes se arranque la barba á cierto individuo que con sus exigencias á los que solicitan la mencionada inclusión en las listas, parece hombre, caloso y, á otro que es bisco, debo decir francamente que es una verdadera lástima que no naciese ciego.

Los perjudicados

¿No os dá vergüenza?

Si, conservadores, sobornadores de conciencia no os la dá el que por sacar un acta de diputado tengais que desembolsar dinero á manos llenas? No, ciudadano sin estudios, os compadezco, Sénecas modernistas, Sócrateristas rumbantes, esa es vuestra divisa. Vuestra táctica de combate es la que presentáis.

En mi cerebro no cabe la hipótesis de que oradores como vosotros, con estudios de bachillerato sobresaliente no puedan arrastrar tras sí, á esa muchedumbre que se mueve, cual polichinela en día de función, para que emitan su voto, y tengais que recurrir á medio tan vergonzoso como es el de pedir limosnas (que es lo que hacéis, sobornando al ciudadano ignorante ó necesitado) un mes antes de las elecciones, á los que después los tratáis peor que á bestias de carga.

Mentira parece, ya que no otra cosa, que hombres, del talento vuestro tengan que gastarse ¡a millones! las pesetas para recoger la tan deseada acta.

¿No os dá rabor á vosotros el que puedan dirigiros acusaciones de esta especie?

Dejad pues, de gastar pesetas, no queráis sobornar al que quiera emitir su voto libremente, no apeleis á la violencia contra aquel hombre que su conciencia le dicta que vote por la República, dejadlos hacer; guerread con armas nobles, no con traicioneras y ruines.

Y vosotros, trabajadores que simpatizais con la República, ó con el Socialismo, no os dejeis atrapar por el cebo de los monárquicos, no os mostréis miedosos ante las amenazas de quedar sin trabajo, porque se trabaja aquí, se trabaja allí, se trabaja en todas partes; lo que os dicte la conciencia aquello haced. Sobre el voto no ha de haber coacción de ninguna clase, por eso hay la libertad del sufragio.

A votar pues, por la conjunción republicana-socialista.

E. Uarf.

Para contribuir á los gastos de la carroza del 1.º de Mayo

Suma anterior	18'30
S. B	00'25
Juan Ferratjans	00'30
Francoisco Puigserver	00'25
Francoisco Vadell	00'25
Miguel Bauzá	01'00
Antonio Tuduri	00'25
Gabriel Picornell	00'25
José Cañellas	00'50
J. B.	00'15
Bartolomé Riera	00'20
Juan Ferrer	00'50
Miguel Caubet	00'25
Juan Torrens	00'50
Vicente Torres	00'30
Agustín Roca	00'25
Guillermo Sastre	00'40
Rafael Soler	00'40
Antonio Llábres	00'25
Mariano Valls	00'25
Taller de Zapateros	01'60
Antonio Coll	01'00
Bernardo Marx	00'20
Miguel Mas	00'50
Antonio Salas	01'60
Juan Soréll	00'50
Taller de zapateros	02'50
Jaime Sabater (a) Blanch	01'00
Antonio Guasp	00'10
Juan Gomila	00'10
P. S.	00'25
Simón Monjo	02'00
Total	39'40

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

Cooperativa Social Obrera

Domicilio social: Socorro, 122, pral. (Centro Obrero)

Precios de los géneros que se expenden en este despacho, salvo las variaciones que se hagan necesarias.

	Pesetas		Pesetas
Arroz	kilo 0'42	Jabón F. millas	pastilla 0'25
Aceite de oliva 1.ª	litro 1'60	»	» 0'20
» 1.ª	» 1'50	»	» 0'15
» 3.ª	» 1'40	Manteca	kilo 2'00
Azúcar blanco	kilo 1'25	Maiz	» 0'28
» moreno	» 1'25	Piñones	15 gms. 0'05
Bacalao inglés	» 1'35	Patatas ibiceucas	libra 0'10
» sequerías	» 1'25	Sal	kilo 0'10
» labrador	» 1'00	Sopa catalana 1.ª	libra 0'33
Frijoles	» 0'42	» 2.ª	» 0'28
Garbanzos	» 0'45	Sobrasada mallorquina	onza 0'11
Garbillo	almud 0'33		
Harina superflna	» 0'42		
» de 2.ª	» 0'40		
» 3.ª	» 0'37		
Habichuelas blancas	» 0'47		
Huevos	docena 1'10		
Jabón A. G.	pastilla 0'25		
» Foris	» 0'20		

Hay buen surtido á precios ventajosos, de hilo zapatero, papel de vidrio, medias, calcetines, camisetas, pañuelos de seda, carretes de hilo de todas clases, hilo embaste, etc., etc.

Horas de despacho: de 6 y media tarde á 10 noche los días laborables y domingos de 9 mañana hasta las 12.